

### El colono

Los primeros copos de nieve han hecho resurgir este año, como los anteriores, el colono, albergue de desvalidos y medio de endulzar la miseria que agobia en el invierno al obrero burgalés.

Su existencia, su funcionamiento nos produce siempre amargas consideraciones.

Cuando vemos El colono en toda su vitalidad no sabemos que nos causa más dolor, si la presencia del anciano que, vencido por los años y por el hambre, apenas puede con el cesto que justifica su jornal, ó la del joven vigoroso que trabaja con el tedio y la desilusión propia de quien, trabaje mucho ó trabaje poco, tiene el convencimiento de que la recompensa ha de ser la misma.

El problema del colono es complejo, porque no decirlo. Quien le establece como quien le utiliza tienen en El colono dos aspectos: el de patrono que concede trabajo y el de filántropo que concede una limosna; el de obrero que presta un servicio y el de pobre que recibe una ofrenda hija de la caridad. Pero los problemas por complejos que sean si se estudian se llegan á solucionar, que lo imposible no es ilimitado en lo humano.

Ahora bien; para llegar á ello es preciso meditar, es necesario tener cariño á la idea, dedicarle tiempo y trabajo, que los problemas no se solucionan de paseo ó descansando.

Nosotros hemos seguido un día y otro la labor, si así puede llamarse del Municipio; hemos repasado las actas de sus sesiones y con tristeza hemos visto que no ha dedicado á este asunto un cuarto de hora.

Ni de unos bancos ni de otros; ni de los de la derecha ni de los de la izquierda ha salido una voz que preguntara por El colono, que recabara las opiniones de los demás para tratar de aquél.

Nosotros hemos fijado nuestra atención en aquellos elemento más avanzados del Ayuntamiento, en los que por decirlo así se llaman más directamente representantes de la clase obrera y les hemos encontrado mudos ante el problema.

¿Qué es esto? ¿Para qué se va á las Corporaciones?

Con pena lo decimos, por lo visto para muy poco, para salir en las procesiones, en esos procesiones contra las cuales se trina en el meeting y en el club, pero á las que se bendice como medio de lucir el frac.

Ya que nadie se ha levantado en el Ayuntamiento para ocuparse de la suerte del obrero burgalés nos levantamos nosotros desde nuestra modesta casa, sin pretensiones de ningún género; con la vista fija en el bien obrar y creyendo que obra bien el que aporta en un problema los datos que á su juicio pueden contribuir á la solución. ¿Datos? Allí van los nuestros.

El colono tiene por base el trabajo, ó, por lo menos, esa es la característica que le justifica y siendo así se imponía la formación de un padrón que tuviese por título «Los sin trabajo». Aquél sería el libro en que se inscribirían los obreros que suelen carecer de él en la época del invierno; el negociado correspondiente, bajo la dirección del Maestro de obras municipales, haría la clasificación de los obreros por oficios y después de esto habría, como es natural, una resultante: la de aquellos infelices que por su edad ó condiciones físicas apenas si pueden trabajar en la crudeza del invierno.

Con esta norma ya se tendría una base indispensable para destinar los obreros á unos u otros servicios, pero hace falta más y lo que falta es un plan para utilizar el trabajo de los empadronados.

Al efecto, con tiempo suficiente, antes, mucho antes de llegar el invierno, la Comisión de Obras del Municipio con su Arquitecto trazaría el proyecto de obras á realizar en esta época del año, obras en armonía con la estación y dejando si era preciso para ella aun los que se pudieran realizar en otras estaciones, y con ese plan y con aquel padrón el Ayuntamiento iría acoplando los obreros á las obras, según sus oficios y aptitudes, pagándoles como es lógico, más de lo que hoy les dá á los útiles; á los que pueden trabajar y

que entonces trabajarían, y suprimiendo á los que, por desgracia para ellos, no pueden ganar el pan por aquel medio.

Y se nos dirá ¿pero de estos que se hace? A estos se les protege, que sería delito abandonarles y se les socorre alimentándoles, beneficiándoles con bonos de la Tierra-Asilo, en relación con la familia que tengan, para que no pueda el hambre haciéndose compañero del frío acabar con su existencia.

Así, de este modo, el trabajo se dignificaría y el obrero también, que á eso aspira, á ganar trabajando, y la caridad se ejercería con los que deben recibirla.

¿Que esto es caro? ¿Que supondría mayores gastos? Nada de eso. El jornal mayor quedaba compensado con la supresión del que hoy se dá á los inválidos y la caridad con que á estos se protegiere, pudiera reforzarse suprimiendo esa limosna que á granel desparrama el Municipio en la época de Fiestas, cuando no se hace tan imminente su aplicación, y también aquella otra que en forma de bonos lanza en el invierno sin orden ni concierto, distribuidos á veces en forma desproporcionada por los mismos concejales que inconscientemente socorren en ocasiones á quien ya ha sido socorrido, á quien al final de la jornada resulta ser un acaparador de bonos.

Esto pensamos hoy y esto decimos. Nos complacería mucho que otros dijeran más.

Lo que se nos ocurre después de meditar acerca de El colono lo soltamos á la calle. ¿Que es bien poco? Será verdad, pero el que dá lo que tiene, no está obligado á más.

Mucho nos halagaría que verdaderos pensadores estudiaran este problema y pusieran en pro de su solución su saber, su inteligencia, que todo cuanto se haga por el obrero que quiere trabajar y no encuentra trabajo, será poco.

Si el Ayuntamiento se ocupa de ello nunca será tarde; sino se preocupa de esta cuestión allá él. Nosotros poco á poco seguiremos laborando por el obrero: lo que sentimos es ser tan pequeños.

### DE LITERATURA

## Mar dormido

La gente estaba en el mar. Tres semanas hacía que las barcas pescadoras habían abandonado el puerto para la costa del bonito. No quedaban en el pueblo más que algunos menestrales, el médico, el boticario, los curas, las mujeres y los chiquillos.

Casi todas las blusas y las boinas azules se habían largado mar adentro y por las estrechas y empinadas calles de Olarraiz campaban á sus anchas los hongos indefinibles del boticario y el médico, y los sombreros de teja de los sacerdotes.

Y más á sus anchas campaban aún los chiquillos, descuidados y sucios, y sus madres, mujeres de los ausentes pescadores, las cuales, aprovechándose de su temporal viveza, daban de mano á los quehaceres del hogar para dedicarse á la conversación y el callejo.

Así Olarraiz, por ausencia de casi toda su población masculina, semejava uno de esos crustáceos que han perdido sus primitivas proporcionadas patas en desconocidos combates, y deben á la naturaleza otras rudimentarias y chiquituelas.

El corbachón era el de un bravo pueblo de pescadores oliendo á mariscos y redes salitrosas; pero ya la nota de vigor de las robustas garras, las ciclópeas tenazas? Estaban mar adentro, sosteniendo desconocidas luchas, y Dios sabe si á punto de perderse!

Era la calurosa tarde de un domingo de Agosto. Habían terminado las vísperas, y las mujeres salían hablando de la iglesia. Mari-Cruz se separó de un grupo y tomó la ruta de su casa. No iba muy derecha pero sí muy digna. Su paso, á despecho de la edad, era firme y seguro. Vestía falda y corpiños negros, y cubría su cabeza con una toca, negra también. Llevaba la mantilla plegada cuidadosamente sobre la cabeza, y al brazo un taburete de cortísimas patas: su asiento usual en la iglesia.

Subió con reposado andar la cuesta de la callejuela en que vivía, llegó á su casa, colocó el taburete en el umbral de la puerta y se sentó.

¿Quién pudiera describir las arrugas de aque-lla cara, surcos todos labrados por la penas y los trabajos de la vida.

Mari-Cruz había perdido en el mar á su marido y á sus dos hijos, dos mocetones orgullo de Olarraiz, y estaba sola en el mundo. Una modesta pensión que le pasaba la cofradía de pescadores bastábale para atender á las escasas necesidades de su existencia: pero allí, sobre su cabeza, en aquel balcón de barandal carcomido, había estado colgada la ropa de mar de su marido y de sus hijos, y ahora todos los balcones de la estrecha callejuela lucían blusas remendadas, trapos incoloros, pantalones mil veces recosidos, chaquetas de cuero agrietadas; la ropería, en fin, de los pescadores ausentes; todos los balcones, menos el suyo! Sus hombres no habían de volver; estaban en el mar como los otros, pero sin regreso posible.

Tales ideas, aunque deshilachadas y sin relieve, pasaban por la imaginación de Mari-Cruz, mientras el calor le iba sumiendo en una especie de modorra.

Las múltiples arrugas de su cara parecían difuminarse como si las borrara la mano del sueño, y con el codo apoyado en la rodilla y la cabeza descansando sobre la doblada mano, meditaba ó dormía.

Tal vez en lúcida somnolencia, y con el alma vuelta siempre á la terrible catástrofe que le privó del amor de los suyos, viese como en un término y con las opacidades del ensueño aquella ola gigante, aquella lancha volcada, aquellos rostros queridos desfigurados por el espanto; brazos que se agitaban, manos que querían asirse, cuerpos que se tragaba la vorágine; pero si tal tragedia presenciaba su espíritu, sobre su cuerpo ejercía mayor poder la modorra, porque ni el menor estremecimiento ni la más leve agitación quebrantaban el reposo de su inmóvil figura.

Todo dormía también en torno suyo; hasta las sombras proyectadas sobre la callejuela por los salientes aleros de los tejados; hasta las ropas y las redes medio deshechas colgadas en los balcones, porque si una ráfaga de viento bochornoso llegaba á estremecerlas un instante, recobraban enseguida sus quietudes y sus aspectos dormidos.

Y por el ancho boquete, donde la callejuela, empujándose para ver el mar, daba sobre la atalaya, venía el rumor quedo, suave, del gigante; ruido como de desdoblamiento de espesa seda, acariciado, femenino, somnoliento.

Fueron pasando lentas las horas de la tarde. A la desierta callejuela llegaban de vez en cuando las voces desgarradoras de cuatro mujeres que en una calle próxima jugaban á la brisca, peleándose sobre todo naipes.

Después apareció un chicleo medio desnudo que miró atentamente á Mari-Cruz y debió pensar algo hondo, porque se fue con un dedo en la boca y volviendo á cada instante la cabeza.

Sonó luego lejana la música del silbo y el tamboril, cuyos dulces y débiles sonidos parecían armonizarse con las primeras sombras del anochecer.

Y el ruido del mar, con su desdoblamiento eterno.

De pronto Mari-Cruz alzó la cabeza, escuchó un instante y se puso en pie.

Apoyado en su bastón, subió por la callejuela el parroco.

—Dormías, Mari-Cruz? le preguntó el sacerdote al acercarse.

—Sí dormía, señorito, respondió ella con un tono indefinible.

—Vamos á la atalaya á rezar nuestras oraciones?

—Vamos, señorito que tú estás á punto de ir.

Llegaron á la vista del mar; un mar tranquilo, plano, sin una ola.

La noche iba tendiéndose por su haz lo mismo que si se reclinara sobre la sedosa superficie de un inmenso tapiz.

El sacerdote descubrió su cabeza, y Mari-Cruz se arrodilló de cara al Océano.

—Para que vuelvan con bien los que están en el mar, dijo aquel; y rezaron.

—Por los que están en el mar y no han de volver, dijo luego, y rezaron nuevamente; rezaron los labios del sacerdote y las lágrimas de Mari-Cruz.

—Por los que no habían de volver!

El parroco terminó sus oraciones con un responso; y bendijo la quieta hondonada del mar.

—¿No te parece que duerme?—le preguntó á Mari-Cruz.

Y ésta en el mismo tono indefinible de antes, respondió.

—Sí duerme, señor.

—Como ella había dormido, con un sueño preñado en tragedias, más pesadilla ó modorra que descanso! Así duermen las madres de los que perecieron entre las olas, y así queda el mar dormido.

José DE ROURE

### BAGATELAS

## SOBRE UN BANQUETE

Los señores concejales, nuestros buenos y excelentes amigos, han tenido la feliz idea de reunirse en fraternal banquete.

Esto de fraternal es obligado tratándose de comidas, en las que surgen los parentescos más cercanos.

Y la idea ha sido aun más feliz y más acertada, por su originalidad. Los señores concejales se han reunido solo y exclusivamente para comer, lo que es extraordinario en estos tiempos en que los banquetes no son otra cosa que un motivo para que uno ó varios señores, con premeditación, alevosía y ensañamiento, entorpezcan la sosegada digestión de los demás comensales, poniéndose serios después del champán y soltando grandilocuentes discursos y sonoras improvisaciones, aprendidas con todo cuidado, para no equivocarse, días antes en el «silencio del gabinete».

Además los banquetes se celebran por alguna causa, tienen, aunque á veces sea para cubrir las apariencias, algún motivo más ó menos justificado. Pero esto es vulgarísimo; es completamente cursi. Lo nuevo es reunirse en fraternal banquete para eso, sencillamente para comer, lo que nos parece que ya es bastante en una época en la que es rarísimo encontrar un hombre bien alimentado.

Nosotros, hemos de confesarlo, somos algo exépticos en esto de los banquetes y no les concedemos otra influencia que la que puedan ejercer sobre los estómagos de los comensales.

Por esta razón, aunque los señores ediles, tengan la inocencia de querernos vencer de su amistad y compañerismo, por haber comido juntos, nosotros dudamos de la fortaleza de esa unión y hasta nos alegraríamos de que no existiese, porque en el seno de las corporaciones hace falta la oposición, el continuo contraste de los pensamientos, la censura de lo que se crea perjudicial para el pueblo, y todo eso cuando tropieza con los respetos de una íntima amistad, obligando el afecto á suavidades y condescendencias, se vela, se esfuma de tal modo que los resultados prácticos no se tocan por ninguna parte.

¡Ojalá la vida fuera de otra manera y, con mucho gusto, entonaríamos un canto al poder soberano de las alcachofas á la americana y de las perdices á la perigueux, porque sellaban una unión beneficiosa para el pueblo!

A lo único que, si tuviéramos inspiración, dedicaríamos una estrofa es al olvido y á la cristiana conformidad de los concejales liberales que se quedaron, por obra y gracia de conservadores y carlistas, sin ninguna vara de tenientes de alcalde, y han sabido generosamente perdonar, echando una manta de Palencia sobre lo pasado.

Tal vez fuera para hacer ostensible este perdón para lo que se reunieron en fraternal banquete los señores concejales.

Porque para conmemorar la venta de la Casa de Miranda con seguridad que no era.

### RIMAS

## Ilusión

(DE COPEE)

En esta vida en la que nadie sabe qué suerte le ha cabido,

el hombre siente, como siente el ave,

un impulso tenaz: hacer un nido.

De pajás ó de arcilla fabricado,

todos quieren, eternos soñadores,

un lecho construir bien abrigado,

donde gozar tranquilos sus amores.

Por dos ojos radiantes y risueños

mi alma profundamente conmovida,

ha tenido también esos ensueños

de una felicidad bien escondida.

Alegre, ufano, crédulo, animoso,

puse en hacer un nido los afanes,

y vino un veandaval vertiginoso

y se llevó mis ilusorios planes.

Ante mis pasos, triste y abatido,

veo en tierra deshecho el bien soñado

como los huevos rotos de algún nido

que la ramá del viento ha derribado.

### A LA MEMORIA

DEL EXCMO. SEÑOR

## D. Manuel Alonso Martínez

«Los pueblos que honran á sus hijos meritisimos se honran á sí mismos.»

Hace hoy cuatro lustros que falleció el Excmo. Sr. D. Manuel Alonso Martínez, y los hombres de letras que dedican su labor y sus entusiasmos al estudio de la ciencia jurídica no podrán menos de recordarle como figura relevantísima en nuestras leyes vigentes, hoy encarnada en las costumbres del pueblo español, y allí donde radique la legislación de nuestro derecho.

Mortal afortunado fué este esclarecido patriota que tuvo por cuna la ciudad de Burgos, solar de ilustres varones que sobresalieron en las ciencias y en las armas siendo continuador de su gloriosa historia, esa inteligencia de gigante, cuya poderosa influencia repercute hoy como eco lejano de la joven América latina, donde pueblos de nuestra raza, honrando á su madre patria, y rindiendo un fervoroso recuerdo á nuestros ilustres estadistas y legisladores, recogen y adaptan á su legislación el espíritu de nuestras leyes.

La Argentina, ese pueblo viril, cuya cultura y rápido desenvolvimiento hoy asombra, no ha sido corto ni perezoso en rendir su entusiasta admiración al ilustre castellano D. Manuel Alonso Martínez.

En ese continente suena su nombre con frecuencia, eminentes juristas consultos le citan y sus leyes prevalecen, porque allí radica el derecho español; y es justo, que esto que tal vez ignoran sus paisanos y compatriotas lo sepan y aprendan á honrar á sus hijos meritisimos, como lo hacen aquellos hermanos nuestros, hijos de nuestra raza, que no ocultando sus alabanzas, prodigan los entusiasmos patrióticos de sus homenajes á los grandes hombres, españoles que sobresalieron en las esferas del derecho, de la política, de la filosofía y de las letras y fueron, además, eximios estadistas.

Astro que brilló en los 37 años de su vida en la política y en el esplendor de su bufete, de donde salieron gobernadores, magistrados y ministros, fué el señor Alonso Martínez, cuando aún no contaba apenas 30 años; y subió por sus propios méritos, muy joven aún, á los más altos puestos del Gobierno de su patria, mereciendo la confianza de sus Reyes y el respeto de hombres encanecidos y sabios de su época.

Esa entusiasta generación de entonces, penetrada del valimiento de gladiador más diestro, á quien se concedía el favor de sus aplausos, era el joven burgalés que como astro espléndido apareció en aquella sociedad conturbada en su constitución política, que no hemos de tratar, porque no es oportuno ni ocasión para ello, porque ya lo hace en la biografía más completa publicada hasta el día, para honrar de sus paisanos, el notable publicista don Juan Manuel de Capua.

Conmemoramos, pues, la fecha dolorosa de su aniversario, veinte años ha, y es preciso divulgar como justa reparación el olvido de este insigne patriota, que debiera ser popular en su patria chica, y ser venerado por sus paisanos en la plaza de su nombre.

Tratamos, por lo tanto, de que se perpetúe como ejemplo que fué de virtudes, este obrero español, que nada obtuvo del favor, ni nada pretendió para sí; fué leal y con lealtad sirvió á sus Reyes y á su partido político, escuchando benévolo siempre al que buscaba su consejo y á los que á él se acercaron como amigos.

Inclinado siempre á hacer el bien, fué pródigo en sus favores, protegiendo á los que le rodearon; hizo ministros, magistrados y jueces, aún á trueque de cosechar muchas ingratitudes por los mismos que recibieron de él tan señaladas mercedes, y que jamás hubieran salido de su modesta posición, sin el favor de aquel magnánimo protector....

Murió el Excmo. Sr. D. Manuel Alonso Martínez, en la madrugada del día 13 de Enero de 1891, y es bien público que expiró, iluminando con las espléndidas claridades de la fe sus sentimientos católicos.

dejando al borde del sepulcro esta luminosa estela, imborrable, cuando su alma rasgando la mísera envoltura de la carne, había de elevarse á su Creador.

Es oportuno recordar una modesta lápida que conmemora [dos fechas de este gran maestro] de las Leyes, de la Filosofía y de la Literatura, y eminente estadista y alguna otra vacía, vergonzante, sin letras, á la izquierda, de un eminente pedagogo, porque sin duda se deja á lo porvenir lo que hoy se olvida, y otro venga á ocupar puesto, preferente. Y terminamos con fervoroso recogimiento amigos y deudos y hombres agradecidos, elevando el más sentido pésame á sus hijos, representados por el excelentísimo señor marqués de Alonso Martínez y el ilustre conde de Romanones.

PELAYO Y GOWEN.

Burgos 13 de Enero de 1911.

El artículo que reproducimos, producto de pluma tan galana como la del señor Pelayo Gowen, es de aquellos á los que no se puede añadir una palabra más. El refleja seguramente muchas opiniones y pareceres que están callados. Es una pena, por no decir otra cosa, que al burgalés ilustre que admiran y ante cuyo nombre se descubren con respeto los extraños, le tenga Burgos, por decirlo así, olvidado. Es un deber corregir nuestro abandono y honrar al hijo de esta tierra, cuyo nombre adquirió una universalidad como pueblo; al creador del monumento legislativo más grande en el orden del derecho, al autor del Código civil.

El nombre de Alonso Martínez va por todas partes unido á la obra de un sabio y nosotros tenemos el deber de unirle á algo en que se sintetice la admiración, el respeto de sus paisanos.

Alonso Martínez no fué el político de relumbrón, el que para contentar á su pueblo le consigue un puente ó le asegura un regimiento, fué otra cosa muy distinta, no le dejaría acaso aquello, pero laboró por dejar y dejó un nombre inmortal que pudiera ir unido al de su pueblo, al nombre de Burgos.

Tiene razón el Sr. Pelayo: este pueblo que honró á un Manjón no puede dejar de hacerlo á Alonso Martínez en análoga forma por lo menos. Nosotros quisiéramos que el Ayuntamiento, la Diputación el Colegio de Abogados, las Corporaciones y entidades todas temaran á su cargo el pensamiento de hacer algo que dignamente, cual corresponde á hombre tan grande, pusiera de manifiesto que Burgos no olvida á los hijos que desde la posición más modesta se encumbraron por su solo esfuerzo hasta la cima de la inmortalidad. ¿Sucederá así? Esperemos confiados.

## Una carta

Burgos 14 de Enero de 1911.

Sr. Director de LA VOZ DE CASTILLA: Muy Sr. mío: No dispongo de tiempo material, como fuera mi deseo, y hasta mi deber, para despedirme personalmente de las personas á quienes estoy obligado por gratitud y afecto, por las inmerecidas y constantes atenciones que me han dispensado durante el tiempo que he tenido la honra de vivir en esta noble y hospitalaria ciudad castellana.

De su reconocida bondad, espero y le ruego con el mayor encarecimiento, se digne ordenar la inserción en su ilustrado periódico, de estas líneas, que no son otra cosa sino la fiel y leal expresión de mis sentimientos.

Y dígnese aceptar con ellos los de mi gratitud y afecto, juntamente con la amistad de su atento seguro servidor

q. b. s. m.

Ramón Esquivias.

Después de esta carta en la que el señor Esquivias, persona muy apreciada en esta población y que en el desempeño del cargo de Director de la sucursal del «Banco de España» ha demostrado su tacto é inteligencia, se despide de sus numerosos amigos, nosotros que nos honramos contándonos entre ellos, tenemos que expresar á dicho señor, al mismo tiempo que nuestra enhorabuena por haber sido elevado al importante puesto de Director de la Caja de Ahorros de la Diputación de Guipúzcoa, nuestro sentimiento porque ese nombramiento le obliga á dejar esta ciudad, en la que tantas simpatías se ha captado.

Desearnos al Sr. Esquivias mil prosperidades en su nuevo cargo.

## UNA SUBVENCIÓN

### Para la "Gota de leche"

El Sr. Morena Uraín había presentado al Ayuntamiento una moción para que se subvencionara á la Asociación benéfica «Gota de leche» con 500 pesetas. Plausible en atento grado era la iniciativa del Sr. Morena, y aunque la cantidad, dados los humanitarios servicios que á la clase pobre presta dicha Asociación, no podía ser más exigua, la Comisión de Hacienda, teniendo en cuenta la situación del tesoro municipal, propuso y así se acordó en la sesión última, que esa cantidad se redujera á 250 pesetas.

Invita al comentario eso de que para unas cosas se saque á relucir la situación, en realidad nada floreciente del erario municipal, y para otras no se tenga en cuenta para nada.

El Ayuntamiento puede, á pesar de esa situación, gastar coche tirado por caballos que han costado 2.500 pesetas, se puede crear una clase de frances, inútil, completa y absolutamente inútil, con mil pesetas; se puede también entregar á la Junta creada para fomentar el turismo otras mil pesetas, pero cuando llega el caso de favorecer á una Asociación popular que favorece á la clase pobre, de la manera y en la forma que con gran conocimiento de causa explicaba el Sr. Morena en la sesión del miércoles; cuando la subvención que se pedía no era ni más ni menos que un deber moral del Municipio hacia esa Asociación, puesto que, como el mismo señor concejal decía, las medicinas que en el «Consultorio de niños de pecho» se proporciona á los menesterosos que paga la Asociación y que casi ascienden á la cantidad solicitada de 500 pesetas, se ahorra de pagarlas el Ayuntamiento; cuando se trata de ayudar á una Sociedad como la «Gota de leche» que en todas partes ó está sostenida exclusivamente por las Corporaciones Municipales ó está subvencionada fuertemente por ellas, entonces sí, se ponen por delante de los sentimientos de caridad la figura sombría del déficit, que en ciertas ocasiones se le obliga á hacer oficios de fantasma aterrador, y en otras se oculta cuidadosamente.

El Sr. Morena Uraín, á pesar de su loable intención, no pudo lograr lo que deseaba. Las armonías municipales en esta ocasión no han servido más que para dejar sin 250 pesetas á una Institución que verdaderamente las necesita.

Por nosotros que siga la unión y la buena amistad entre los señores ediles.

## EL TE DE LA CONDESA

### Cosas de ahora

#### CUADRO ÚNICO

En el hall, Five o'clock. Mesillas de laca granate. El thé de la China en porcelanas de Sajonia. Nubio con frac rojo. Cigarrillos egipcios. Flirt. Sprit Versos de Santos Chocano, de Ruben. Manón Lescaut LA BARONESA. LA CONDESA. EL MARQUÉS. L'élite. Toilettes parisinas. Charme parisina...

La acción sucede en España Y dice la Condesa.—¿Tú dices que no fuiste? Y dice la Baronesa.—No. Ellas están una parvenus.

Y dice el Marqués.—(Irónico) Pero bien; hoy la sangre ella se ennoblece con el oro.... La Bar.—Pero bien; él, el oro, siempre se ennobleció con la sangre.

La Con.—¡Oh... voilà! ¡Voilà, señor marqués, que la baronesa ella tiene mucho de razón!

El Mar.—Ello está verdadero, ciertamente (Pausa)

La Con.—Y bien; ¿qué toilettes preparas, mi cara Jeane?

La Bar.—Un paletot épatante, hija mía. Lantelme: tul bordado de espigas al relieve. ¡Charmante! Una Hebe deliciosa.

La Con.—¡Bah, bah!... ¡Inspirarse en una farandulera!

La Bar.—¡Bah, bah! El está el sumo chic, querida. Ellas están los maniqués de los modistos.

El Mar.—La baronesa habla con muchísimo de tino, mi amiga condesa. Hoy las reinas ellas están unas señoritas cursis. Voilà esta ilustración española...

La Con.—¡Oh... shocking! Yo soy toda con Vds. Yo me visto mañana de divotte todo de seguido.

El negro.—(Entrando) El landau de la señora baronesa.—La Voz de España (Dando á la condesa un periódico. Vase).

La Bar.—Y bien, yo os dejo. Yo tengo una cita con el Conde de Villadaperna.

La Con.—¡Delicioso, cara Jeane, delicioso! Mil de cosas á tu adorable marido.

La Bar.—¡Ay, sí, mi marido! Yo no me acordaba nada! Yo no sé dónde el resta. Es á decir; yo solo sé que él tenía un duelo á Barce-

lona. ¡La completista... Jeane... Señor marqués... (Vase).

La Con.—¡Es adorable!

El Mar.—¡Adorable!

La Con.—(Leyendo en LA VOZ DE ESPAÑA.)

High-life

El drawing-room... la soirée... tiganes... el match... betting... golf... buffet... menú... après dîner... serre... boudoir... déby-carli... Política mentida: El meeting... interview... leader... casus belli... la saison... Teatros: Matinée... Chateau Margaux... troupe... tournée... déshabillé... reprise... Anuncios: se ha perdido un ratonero inglés (yorkshire) azul plateado y bronceado, mirada muy inteligente, orejas pequeñas, en V, y pelo muy largo y abundoso con una gran crecha en la espalda. Lleva corbatín de seda blanca, bordado, y unas botitas de piel de Rusia. Se replica su devolución encarecidamente, haciendo constar que la policía está sobre aviso y el portador del perrito recibirá de su dueña 300 pesetas de gratificación. Recomendamos á la persona en cuyo poder se halle el ratonero le preserve del frío, de la humedad, del excesivo calor y de los ruidos fuertes. Desele pudding, merluza rebozada, sopa de leche, (todo ello templado) bizcochos recientes y un poquito de vino. Lávenselo los dientes con bicarbonato de esencia y el pelo con aceite parafinado. Como el animalito tiene lombrices, consultando con un médico, háganle tomar alguna que otra píldora de nuez de Alech. Todos estos gastos se pagarán espléndidamente por la conternada dueña del ratonero. En las oficinas del periódico informarán.—La reina del Kacke-val. Por Melenez Cortadas. Es una novela de primo cartello que tendrá un succès d'estime en el mundo literario, por la sans facón y cinismo verdaderamente encantadores, á que tan acostumbrados nos tiene el divino autor de «La Cacharritos». Precio 3,50 ptas...

El Mar.—Lady... Condesa... ¡Cuán él la distrae toda á Vd. el periódico!

La Con.—¡Ah... Vd. perdóneme á mí. El está un olvido.

El Mar.—¡Un olvido! ¡Ah... mis ilusiones, mis esperanzas; mis...

La Con.—Vd. cálese, mi amado. Vd. no me diga nada á mí, que Vd. quedará contento á mí. (Llama. Se asoma el nubio) Toy; yo no soy á casa completamente para nadie.

Toy.—Y... ¿para el señor Conde?

La Con.—¿Mi marido? ¿El es ahí?... Pche... que pase.

Toy.—El señor Conde de Villoslada. (Vase) El Con.—Señor marqués... Condesa...

La Con.—El Mar.—Señor Conde...

La Con.—Asseyez-vous; un pastelillo. Nosotros estábamos todos á dos proyectando una tournée deliciosa á la Costa azul. El está un proyecto del marqués.

El Con.—¡Oh! Très bien... all right.

La Con.—Quince días, un mes, dos meses. Nosotros ya veremos. Un viaje de novios. ¿Cierto, señor marqués?

El Mar.—¡Ah... Vd. está del todo divina! ¿Qué decis vosotros, señor conde?

El Con.—¡Oh... très bien... all right!

La Con.—¡Voilà, señor marqués! ¿Cuándo partimos?

El Mar.—Estoy todo vuestro. Cuando Dios él quiera hacerme feliz, completamente feliz, absolutamente feliz. ¿Cierto, señor Conde?

El Con.—¡Oh...! ¡All right... très bien!

(El marqués sonríe á la condesa, la condesa sonríe al conde, el conde también sonríe. El conde no ve nada, no oye nada, no se da cuenta de nada...)

## MANOLITO GALÁN

### EN SAN LESMES Y SANTA AGUEDA

## Fiestas de la Caridad

Hay que dedicar unas líneas á esas simpáticas y solemnísimas fiestas de los barrios de San Lesmes y Santa Agueda, que, en este año, como en tantos otros, proporcionan á los pobres el consuelo de espléndidas limosnas.

En estos crudos días del invierno, en esta época terrible para el pobre, todo lo que tienda á aliviar sus miserias es plausible y digno de encomio.

Esas fiestas significan verdadera caridad, que es amor, y así el rico puede fijar su mirada en las desdichas del pobre, y así éste puede llegar á comprender las bondades del corazón del rico.

Es preciso que todos procuremos que los trabajos de los buenos vecinos de esos barrios se vean coronados por el éxito más completo; es necesario que cuantos vivan en esos barrios contribuyan con lo que puedan, en la medida de sus fuerzas, al mejor resultado práctico de dichas fiestas.

Al entusiasmo que demuestran las juntas organizadoras de San Lesmes y Santa Agueda, unimos el nuestro, deseando que si, en otros años, han cumplido felizmente su misión, en éste recaudan mayores cantidades para que les sea más fácil atender á las necesidades de los pobres del barrio.

Y es una lástima que esas juntas, á pesar de los buenos deseos que todos los años se exteriorizan, no funcionan todo el año, estando siempre alerta para salir al paso de las innumerables desgracias, casi siempre desconocidas, que en el seno de muchos hogares, por la falta de medios de vida, se registran continuamente.

## SE IMPONE EL COCHE

### La nieve en Burgos

Es una delicia. En cuanto caen copos de nieve no es posible en Burgos salir de casa. Se conserva la nieve en las calles y paseos días y días, como en la más pintoresca aldea.

Y peor es que tratan de quitarla por que como los encargados de ello, no usan otros útiles que unas modestas escobas, lo que consiguen pasándolas y repasándolas sobre las aceras, es sacar brillo á éstas, poniéndolas en excelentes condiciones para patinar garbosamente ó para romperse un hueso con todas las agravantes.

Es una delicia. Si cesa de nevar, á las pocas horas las aceras se convierten en un barrizal espantoso, por el que no hay más remedio que andar á saltos. Y las mangas de riego sin hacer su tan deseada aparición. No salen al exterior más que en verano para librarnos del polvo, dejando el lodo para nuestro uso y deleite.

Nosotros creíamos que en caso de tener descuidadas las calles no había población que ganase á Valladolid, pero confesamos nuestro error; el premio pertenece ahora por derecho propio á Burgos que con la nieve, tan eterna como en las cimas de las altas montañas, las obras del «Porvenir», de las que quedan, sin duda para recuerdo señales por todas partes, y el mal estado de las aceras, mereces, por el abandono en que se encuentra, una primera medalla.

¡Y se quiere fomentar el turismo! Lo primero que hay que hacer para eso es arreglar nuestra casa y no presentarla en las condiciones desastrosas en que lo estamos haciendo.

Es una delicia. Visto que no se puede andar á pié por esas calles hemos decidido echarnos coche. Hay ejemplos que es preciso imitar.

Escrites estas líneas y después de la gran nevada de la noche del viernes, han empezado á ejercer sus funciones las palas, que tanto echábamos de menos, y se nota alguna más actividad en dejar las aceras libres de la nieve.

Ahora falta que ese arreglo que nuestro amigo el Sr. Cadifanos solicitó en la sesión del miércoles último, no se haga esperar.

## Sobre calefacción

### (Conclusión).

#### Calefacción por gas de alumbrado

Este sistema no suele emplearse sino en casos muy particulares, por ejemplo, en escritorios que no se ocupan más que algunas horas alternadas del día y en locales desprovistos de chimeneas ó demasiado pequeños.

Existen una infinitud de aparatos, cuyas distintas disposiciones tienen por fundamento lograr una mezcla íntima del gas y del aire para que la combustión de aquél sea lo más perfecta posible á pesar, de esto, el rendimiento de los mejores no pasa del 70 por 100.

Todos ellos tienen sus llaves para poder regular á voluntad el consumo de combustible.

De la composición de dicho gas dependerá principalmente el gasto para la misma temperatura que haya de alcanzar la habitación.

Es preciso tener gran cuidado en el encendido de estos aparatos, estufas de gas, por el peligro de explosiones, en aquéllas desprovistas de aparato encendedor.

#### Calefacción por el petróleo

Solamente la señalamos á título de curiosidad, pues en nuestro país apenas se emplea este sistema.

Las estufas, que las hay muy variadas, son á modo de grandes lámparas en las cuales la combustión del petróleo se hace alrededor de una mecha, con llegada de aire convenientemente dispuesta.

#### Calefacción por el alcohol

Todo cuanto dejamos dicho para la calefacción por petróleo es aplicable, á esta únicamente que su empleo es muy corriente para pequeños usos domésticos.

Calefacción por aire caliente en caloríferos situados fuera de las habitaciones, para repartir luego en los departamentos que se han de calentar.

Calefacción por circulación del agua calentada á baja presión.

Calefacción mediante circulación y condensación del vapor de agua.

Calefacción por la circulación del agua calentada á alta presión.

Calefacción con el empleo del vapor y del agua combinados.

Estos cinco sistemas, por emplearse en grandes edificios y requerir su instalación estudios previos para cada caso particular hechos por personas competentes, ó por Casas dedicadas á esta industria, no nos parece oportuno indicar el modo de funcionar por no encajar dentro del fin que perseguimos.

#### Calefacción eléctrica

El principio en que se funda es, en el calor producido al paso de la corriente eléctrica por un conductor.

Este sistema indudablemente, es el más cómodo; elegante é higiénico, pues á voluntad y con suma sencillez, tan solo obrando sobre el interruptor, puede ponerse en marcha el aparato, cuya instalación en nada perjudica al decorado del local por lo poco complicada que es, no viéndose el aire, restándonos oxígeno en proporciones despreciables, y por último, el manejo del mismo no ofrece peligro alguno.

Hay gran diversidad de aquellos y para diferentes voltajes y potencias ó calorías á producir, pero los principales son, los de la Société du Familistère de Guise, Parvillee, y Le Roy. Como es esta una industria, que puede decirse está en estado naciente, falta mucho por hacer en este sentido.

Respecto á la colocación de estas estufas, recordamos lo dicho al tratar de la calefacción con el empleo de hogares cerrados situados dentro del recinto, es decir, que á la distancia de nueve ó diez metros su acción es casi nula.

Bajo el punto de vista económico, queda reducido por ahora su empleo para los capitalistas, pero no obstante puede en algunas localidades convenir esta instalación, por ser el precio de la energía para este uso tan económico que resulta ventajosa, á pesar del coste del aparato, de su amortización y de los gastos de reparación é instalación del mismo.

#### Cuadro comparativo

En este cuadro, que á continuación se inserta, del gasto aproximado de combustible ó de energía de los diferentes sistemas de calefacción, solo indicamos aquellos de uso corriente en nuestras habitaciones particulares, colocadas en condiciones higiénicas de temperatura, ventilación y estado higrométrico del aire, variando la primera de 17 á 18 grados, suponiendo que el local reciba calor de un modo continuo, y refiriéndonos á 50 metros cúbicos de vivienda.

Sistema empleado	Naturaleza del combustible ó clase de energía.	Cantidad por hora.
Brasero.	Carbón vegetal...	De 0,30 á 0,43 kilos.
Leña seca.	...	4,38 á 6,15 »
Chimenea.	Carbón vegetal...	2,50 á 3,50 »
Id. de cok.	...	2,50 á 3,50 »
Id. de piedra.	...	2,18 á 3,06 »
Estufa.	Id. de cok.	0,55 á 0,75 »
Id. de piedra.	...	0,40 á 0,60 »
De gas.	Gas del alumbrado.	0,43 á 0,62 metros cúbicos.
Eléctrico.	Electricidad.	20 á 30 Hectowattios hora.

Volvemos á insistir respecto al cuidado tan grande que exige el empleo del brasero, pues á causa de lo difícil que es conseguir la formación de ácido carbónico por la elevada temperatura que se necesita, si los carbones no están bien al rojo al colocarle en la habitación, carece de calor suficiente para ello y se forma ácido carbónico gas eminentemente tóxico, causa de muchas desgracias y constantes trastornos en las personas que no tengan la debida precaución al emplear dicho artefacto.

## Bolsa política

En la semana un amago de crisis que se quedó en amago.

El Ministro de Marina, como en las comedias, hizo que se iba y volvió. D. Diego llegó á Melilla; en el viaje se enfurruñó un poco y se vino hacia Madrid, pero en la mitad del camino le cogió un telegrama de Canalejas y le cortó el viaje.

Al volver á Melilla debió decir: «Señores, aquí no ha pasado nada; un pequeño mareo que pasó y aquí me tienen ustedes otra vez tan Ministro de Marina como yo para mí deseo.»

En Melilla el Gobierno sigue corriendo el temporal, pero no le asusta porque está hecho á temporales y aún le aguardan mayores en cuanto reanude sus tareas parlamentarias.

De fuera no tenemos más de nuevo que la huelga de ferroviarios portugueses, primera de la serie que se va á inaugurar con el nuevo régimen. Allí los republicanos están poniendo el gorro de la Nina que va á ser necesario un buen lavado.

De casa en cuanto á política no se cotiza ya nada; desde que nuestros ediles han comido juntos ya ha huido la política

del Municipio. Lo sentimos porque va a ser necesario cerrar la Bolsa.

Como no nos explicamos bien el efecto de la comida, hemos preguntado a un especialista en eso del estómago y enseguida nos ha dado la explicación: fenómeno reflejo, nos ha dicho; las cosas del estómago generalmente reflejan en la cabeza y en efecto... nos ha convencido.

Por último, tenemos ya otro pleitecito en puerta: el de la Casa de Miranda. Es una delicia, a pleito por año. Con tal motivo los curiales están que trinan: les viene como pedrada en ojo de boticario. Y las costas ¿quién las pagará? Otro día se lo diremos a los lectores.

Cocina

chorizos de la Rioja, Salamanca y de Pamplona, jamón y salchichón, conservas de carnes y pescados, quesos y toda clase de galletas; vinos de la Rioja; Navarra y Valdepeñas, esotós a 4,50 cántara de 16 litros; Jerez, Málaga y moscatel; coñac, ron, y toda clase de licores, todo embotellado y por litros.

Especialidad en vinos para enfermos. Prim, 21, Teléfono 105. EL BUEN GUSTO Sucursal: Villalon, 1, Teléfono 73; Punta Brava.

EN MARCHA

Ya es un hecho lo que hace un año parecía un sueño: la Escuela de Artes, Oficios y Agricultura, comienza a funcionar según podemos ver en el anuncio, abriendo la matrícula de las asignaturas que en su primer paso constituirán la labor de aquel Centro.

Desde 1.º de Febrero próximo, el obrero burgalés tiene abierto el campo de la cultura y podrá elegir entre los estudios, aquellos que más encajen en sus aficiones y aptitudes.

La inauguración tendrá lugar en dicho día en el Instituto Provincial, lugar cedido galantemente por el Claustro de Profesores y en el edificio se desarrollará por ahora el plan de la Escuela.

Un aplauso a la Comisión gestora que ha cumplido su cometido como buena y mil plácemes al Sr. Martínez de Septien, cuya labor incansable para que la Escuela sea una obra burgalesa, es digna de admiración.

Los que con espíritu pequeño creían que no podía llegarse a donde se ha llegado, han sufrido una equivocación que verán más de relieve cuando más adelante la Escuela adquiera la vitalidad que seguramente adquirirá. Que tales Centros no son obra de un día!

DE OPOSICIONES

En el rápido de esta tarde ha marchado a Madrid nuestro querido amigo D. José Sarmiento, al objeto de formar parte del tribunal de oposiciones a cátedras, de que es vocal competente.

M. CAJAL. -- Médico.

Partos y enfermedades de los niños. Consulta de dos a cuatro. Almirante Bonifaz, número 11, duplicado, 1.º

ESPECIALIDAD

en salchichas blancas y encarnadas y carnes frescas de cerdo, buen surtido en jamones avileses y gallegos, todo magro, chorizo superior de lomo, lomo embutido y salchichón de Vich y fiambres frescas de varias clases.

LA EXTREMEÑA

GRAN SALCHICHERIA DE MANUEL SANCHEZ San Lorenzo, 38 y 38

Ecos teatrales

El Conde de Luxemburgo.

Como he dicho repetidas veces, gusta el cronista de inclinarse del lado de la benevolencia, sobre todo tratándose de modestos actores, como los que forman parte de la compañía que actúa en nuestro teatro.

Pero al reseñar el estreno de «El Conde de Luxemburgo» el cronista, aunque no fuera benévolo, ateniéndose a lo estrictamente justo, tiene que alabar, sin reservas, la labor de esos actores que, en pocos días, ensayándola con el mayor entusiasmo, han conseguido representar esa obra de no pequeñas dificultades, con gran acierto, alcanzando nutridos y merecidísimos aplausos.

Aparte de las deficiencias, verdaderamente insuperables en teatros de provincia por la falta de muchos elementos, la opereta de Lehar, gustó al respetable público, no escatimando a los intérpretes el justo premio a su trabajo.

Empezando por las damas, hay que nombrar en primer término a la Sra. Po-

see, como siempre bellísima, que cantó admirablemente, con exquisito arte, siendo ovacionada repetidas veces con el mayor entusiasmo.

La Sra. Posée que ya en otras obras nos había demostrado lo mucho que vale como actriz y como mujer, logró en «El Conde de Luxemburgo», el más completo éxito por lo que muy gustosamente la felicitamos.

Muy bien la Sra. Pinós que interpretó su papel picaresco é ingenuamente, dándole el aire y el tono necesarios, pero sin traspasar, con suma discreción ciertos límites.

El Sr. Hernández, graciosísimo. Hizo un «príncipe Basilio», excelente, sacando todo el partido posible del ridículo personaje, y de las cómicas situaciones que abundan en la obra. Se le aplaudió calorosamente y con justicia.

Y gran parte del éxito corresponde al maestro Amat, que también mereció ser llamado a escena al final de la opereta, por su inteligente y acertadísima dirección.

Los demás intérpretes, desempeñaron discretamente sus respectivos papeles.

Beneficio de la Sra. Pinós.

Ayer celebró su beneficio, esta notable actriz, una de las primeras figuras de la compañía, y que ha sabido captarse por completo las simpatías del público de Burgos, que en repetidas ocasiones ha premiado con ruidosos aplausos las excelencias de su trabajo. La señora Pinós es una cantante muy estimable, de hermosa y potente voz, uniendo a ella una singular gracia y un gran dominio de la escena. Prueba de las simpatías dichas fueron los regalos con que ayer la obsequiaron sus admiradores y las numerosas felicitaciones que recibió.

La Corte de Faraón

Ha sido la obra mejor presentada y mejor representada de toda la temporada, que empezó de la peor manera y termina en medio de grandes ovaciones.

Un éxito en toda la línea; por el trabajo de los actores, por lo ajustado del conjunto, por los vistosos trajes, por las preciosas decoraciones traídas del teatro Lope, de Valladolid, y que fueron muy aplaudidas.

La señora Posée hizo una mujer de Putifar, capaz de hacer pecar a otro que no fuera el casto José. Cantó magistralmente y supo dar todo el relieve necesario a su importante papel. Fué ovacionada muchas veces, consiguiendo un total triunfo. El público, que en las primeras obras representadas por esta actriz se había mostrado injustamente frío con ella, ya en «El Conde de Luxemburgo» reconoció su error, rindiéndose anoche sin condiciones.

En los couplets, muy intencionada la Sra. Pinós, que tuvo que repetirlos en medio de grandes aplausos. Delicioso el Sr. Hernández y caracterizado de un modo admirable. Hizo reír grandemente a la numerosa concurrencia. Graciosísimo el Sr. Galán y muy bien el resto de los actores.

De mención especial es acreedor el maestro Amat que, luchando con multitud de dificultades, ha logrado vencerlas con su constante é inteligente trabajo, demostrando que puede llenar cumplidamente el difícil cargo de director de orquesta.

CARLOS WILF

PICOTAZOS

¡Alto! ¿Lleva V. algo de pago?

— Señor; unas perdices.

— Pues quedan decomisadas.

— ¿Como así?

— El artículo 21 de la ley de caza dice:

«Toda caza queda terminantemente prohibida en los días de nieve, en los de niebla y en los llamados de fortuna».

— Pero señor si son para el banquete de...

— ¡Ah! entonces ya varía, le aplicaremos otro artículo; puede V. pasar.

— ¿Qué tal resultó el banquete de las Armonías?

— ¡Magnífico! ¡oh maravillosa!

— Y diga V. ¿los que son de la Sociedad de Cazadores qué dijeron al ver las perdices?

— Que la ley no rige cuando están a la Periguez.

— Bueno y en resumen ¿qué le gustó más de todo?

— ¡Qué me había de gustar! El pastel.

— Pero ¿qué le pasa a usted?

— Nada; que estoy meditando sobre el banquete y no caigo en a quien beneficia.

— Pues muy sencillo, al Hotel.

En el Teatro.

¿Ha visto usted El Conde?

— ¡Qué hacer!

— Entonces ya habrá notado que la Compañía va mejorando.

— Diré a usted; tengo mis dudas, lo que creo es que vamos empeorando nosotros.

En el palco.

¡Pues señor! Bien mirado no veo la inmoraldad de El Conde.

— ¡Ya, ya! Eso decimos nosotros. Total ¿qué? Vestirse en escena.

— Tienen ustedes razón. Entre vestirse ahí ó ir desnudas por la calle la verdad es que...

— Conformes; que no hay diferencia.

Dr. J. Merino

Médico director de la «Gota de Leche» ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS CONSULTA DE ONCE A UNA PLAZA DE PRIM, NUMERO 16. 2.º Para los pobres consulta gratis en el Dispensario de la «Gota de Leche», calle de San Juan, los lunes, miércoles y viernes de diez a doce.

Escuela de Artes y Oficios y de Agricultura DE BURGOS

La Comisión nombrada por la Excelentísima Diputación provincial y el Excelentísimo Ayuntamiento de esta capital para la creación de esta Escuela, ha acordado abrir la matrícula de los estudios que en la misma se darán a partir del 1.º de Febrero próximo, de las asignaturas que se indican y bajo las siguientes condiciones:

Table with 2 columns: SECCIONES and ASIGNATURAS. Rows include Artística (Dibujo artístico, Talla y escultura decorativa), Oficios (Aritmética con rudimentos de Álgebra, Dibujo geométrico), and Agricultura (Agricultura general, Cultivos, Prácticas).

La edad para el ingreso será la de doce años como mínimo. La matrícula es gratuita.

NOTA.—Las horas para matricularse serán de seis y media a siete y media de la tarde, los días no feriados, a partir del 16 de este hasta el 31 del mismo y en el Instituto general y técnico de esta capital. En la Secretaría de la Escuela se darán los detalles que los alumnos necesitan.

Burgos 14 de Enero de 1911. El Secretario, Miguel M. de Septien.

Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso. Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24. Coches para viajes y paseos a precios económicos.

Los temporales

Continuamos bloqueados por la nieve. De Madrid no sale ningún tren, y los que salieron hace dos días, se encuentran detenidos en Otero, pues resulta imposible puedan pasar del Guadarrama a causa de la gran cantidad de nieve que cubre la línea.

Ignórase cuando volverá a su normalidad, la circulación de trenes, pues las nevadas prosiguen con bastante intensidad. A mediodía se ha formado en esta estación un tren correo, que intentará llegar a Miranda, dudándose pueda conseguir atravesar los puntos de la línea obstruidos por la nieve.

El teléfono, como ocurre un día si y otro... también, interceptado.

Sobre una tragedia

Pesa sobre Burgos el horror del crimen. El relato trágico del terrible hecho ha puesto frío de emoción en las almas, y de todos los labios ha brotado el rudo y severo comentario en el que, por lo repugnante del delito, no ha aparecido el gesto amable de la piedad.

Monótonamente desfilaban los días trágicos y sobre la vieja ciudad la noticia del crimen dejó caer todo el dolor y todo el asombro del hecho brutal, insólito, produciendo tanto horror como asco. Y el pensamiento, indócil, amigo de sondear en las amarguras de la vida, ibase allí donde las lágrimas no se secan, a los tristes hogares que ha azotado con mano despiadada una sombría realidad.

Y también el pensamiento se figuraba la escena, el momento en que una mano que parecía ofrecerse con leal amistad con-

ducía al indefenso, al crédulo, en medio de la noche, por un camino en el que todo era silencio y paz, al encuentro de la Muerte, que, a veces, infame, obedece ciegamente a la maldad.

Hoy nuestra pluma no quiere tocar más a fondo este asunto.

Dejemos el paso libre a la acción de la justicia; ella sabrá buscar la certeza de los hechos y delinearlos con toda firmeza, descubriendo, sin género alguno de duda, toda la responsabilidad del culpable.

Últimas impresiones

Las noticias que llegan a nosotros acerca del asunto del día son de que habiendo transcurrido la setenta y dos horas después de la detención del Valderrama, al no haber sido este puesto en libertad, indican que se ha dictado auto elevando a prisión la detención de que en los primeros momentos fué aquel objeto.

El rumor que hemos recogido en los pasillos de la Audiencia señala como abogado defensor elegido por el Valderrama al Sr. D. Benito Mariano Andrade.

No respondemos de la certeza del hecho porque continuando, según las impresiones de hoy, incomunicado, el presunto delincuente, no cabe que haya podido aquél hacer la designación de letrado defensor.

Hemos tenido ocasión de hablar con doña Gabriela Cano, esposa del difunto don Enrique, con el padre y hermanos de éste y con el Sr. Ortiz, íntimo amigo de la

víctima, quienes nos han rogado hagamos públicamente constar su profundo agradecimiento al pueblo de Burgos, tanto por la parte que ha tomado en reprobar el inicuo delito, como por las muestras de señalada adhesión a su inmenso dolor, probadas en el acto del sepelio que estuvo concurridísimo.

Esta gratitud la hacen extensiva al señor Juez de instrucción y jefe de vigilancia, por su bien demostrado celo, así como también a las demás autoridades que han intervenido en este asunto.

La viuda, ha reconocido como de puño y letra de su esposo lo que éste escribió en un papel momentos antes de su muerte y en el que se lee lo siguiente: Valde ama me ha envenenado...

También se dice que de las diligencias practicadas últimamente por el Juzgado, en las que por cierto interviene el fiscal de S. M., resulta haber sido reconocido en rueda de presos, Valderrama, por el guarda de consumos como el individuo que pasó en la noche de autos con el interfecto y que regresó solo, al poco rato, a quien dijo: «Buenas noches, D. Ramón»; y por la criada del ventorro de Las Veguillas, por ser el que escapó al abrir la puerta.

Además, parece cierto, que una hija de Valderrama ha reconocido como de la propiedad de su padre la funda de cuero del frasco encontrada cerca del lugar del crimen.

QUINTOS - "LA MUNDIAL" Sociedad Anónima de Seguros

Inscrita en el Registro especial del Ministerio de Fomento y autorizada por Real Orden de 8 de Julio de 1909.

Capital: 1.000.000 de ptas. suscrito - 250.000 ptas. desembolsado Domicilio social: Jovellanos, 5. - MADRID Seguros de Quintas SORTEO DE 1911-PRIMA 775 PESETAS

Pídanse condiciones al Sub-Director en Burgos y su provincia Don Edmundo Santa María Bravo Barrio Gimeno, 25, 3.º Autorizado este anuncio por la Comisaría Regia de Seguros.



No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Hay ahora posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del temperante.

Muestra gratuita.—Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias, y si V. se presenta a uno de los depósitos al pie indicados, puede obtener una muestra gratuita. Si V. no puede presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente a Coza Powder Co., 76, Wardour Street, Londres 651.

Depósito en BURGOS: Farmacia de JUSTO MARTINEZ, Plaza Mayor, número 45.

Conferencia telegráfica

El viaje del Rey

Almería.—A la hora marcada en el itinerario oficial ha llegado a esta capital S. M. el Rey, acompañado de los miembros del Gobierno y de todo su séquito. El pueblo en masa ha tributado al Monarca un entusiasta y calurosísimo recibimiento. Esta noche proseguirá su viaje en dirección a la Corte.

La famosa carta.—Expectación.—¿Crisis?

Se espera con gran ansiedad el regreso del Sr. Canalejas para ver la forma en que resuelve la cuestión planteada con motivo de la famosa carta del general de la Armada Sr. Puente, dirigida al Ministro de Marina. «El Imparcial», dice, tratando de este asunto, que antes de formular ningún juicio, es condición indispensable el conocer la declaración terminante del Gobierno respecto a él.

Los conservadores, según noticias recogidas de una importante personalidad del partido, consideran que el conflicto puede tener consecuencias en la marcha de la política, incluyendo en ellas, la dimisión del Sr. Arias de Miranda. Es creencia muy generalizada que el Sr. Canalejas en el caso de plantearse la crisis se encargará de la cartería de Marina.

Los temporales—La circulación de trenes

A consecuencia de los temporales en toda la península, sigue interrumpida la circulación de trenes en las líneas del Norte y gran parte de las del Mediodía. Parte de la correspondencia se

envía por Portugal, habiéndolo así convenido el Director de Comunicaciones con el Gobierno portugués.

Gran número de personas, acuden a las estaciones en demanda de noticias de sus allegados, viajeros que se hallan detenidos en los diferentes puntos obstruidos por las nieves.

Según manifestaciones del Director del Observatorio astronómico, se observan diferentes fenómenos en la atmósfera que no llegan a explicarse satisfactoriamente.

La temperatura en Madrid es hoy bastante templada.

En algunas poblaciones del Norte la enorme cantidad de nieve que ha caído, las tiene por completo bloqueadas.

Son enormes los perjuicios que la paralización de trenes y correo, producen al comercio y a la industria.

La huelga de ferroviarios

Lisboa.—Aunque los ferroviarios tienden a deponer su actitud, no obstante, la situación no tiene nada de satisfactoria.

«A B C» afirma que en el próximo Consejo de ministros se tratará de la situación de Portugal.

Se dice que el Gobierno portugués tiene el proyecto de movilizar las reservas.

Ayer tarde los operarios gascistas destruyeron los gasómetros, originando enormes destrozos.

Las tropas vieron precisadas a cargar contra los revoltosos, resultando de la refriega varios muertos y heridos, cuyo número no precisan los telegramas.

La Peste

San Petersburgo.—Noticias recibidas de la Manchuria, acusan recrudescimiento en el número de atacados de la peste bubónica.

Toda persona que necesite camas y muebles, ahorrará mucho dinero haciendo sus compras en los almacenes de

Grandes existencias en aparadores, armarios y todo lo concerniente al ramo de muebles.



Ventas al contado y á plazos

Jergones de varias clases, desde 10 pesetas por este orden todos los demás

# La Gran Bretaña

Por ser la casa que más barato vende todos sus artículos, como lo tiene demostrado.  
**CALLE VITORIA, 22 Y 24** | Frente al cuartel de Caballería y próximo al Diario de Burgos.

Gran Fábrica de carruajes de transporte de todas clases

MOV DA POR ELECTRO-MOTOR

## FEDERICO RAMOS É HIJO

OFICINA Y TALLERES **BURGOS** FÁBRICA Y ALMACENES  
 Plaza de Vega, 13 Hospital Militar, 5 y 7

Carros de mulas, de bueyes, de par, volquetes, carretones, camiones, etc.—Construcción sólida y esmerada.—Personal inteligente y numeroso.—Reparaciones en el acto.—Poderosa maquinaria.—Carros de bueyes desde 225 pesetas.—Carros de mulas desde 150 pesetas.—Venta de rayos y pinas trabajados.—Venta de astillas.—Materiales inmejorables.—Grandes almacenes.

★  
**“La Estrella,”**  
 COMPAÑIA ANÓNIMA DE SEGUROS  
 Autorizada por R. O. de 8 de Julio de 1909.  
 Capital social: 10.000.000 de pesetas.  
 Desembolsado: 5.000.000 de pesetas.  
 SEGUROS DE INCENDIOS, VIDA, PAQUETES Y MERCANCIAS.  
 TARIFAS MUY ECONÓMICAS.  
 Sub-Director en Burgos y su provincia: don **Edmundo Santa María Bravo.**—Oficinas: Barrio Gimeno, núm. 25, 3.  
 Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría General de Seguros en 28 de Diciembre de 1909.

### Doctor C. Urraca

OCULISTA  
 Consulta de once á dos. Gratis á los pobres.  
 Lain Calvo, 18, principal.

### Rufino Santa Olalla Gonzalo

Huerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor, Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

CLÍNICA DE ESPECIALIDADES

# Doctor MATEOS

Puerta del Sol-Arenal, 1, primero.—MADRID

La CLÍNICA MATEOS es la que satisface mayor contribución por el ejercicio de la medicina en España, pues por su reconocida importancia, la Junta clasificadora del Muy Ilustre Colegio de Médicos de Madrid le ha designado con **PATENTE DE PRIMERA CLASE.**—Procedimientos y aparatos modernos para el más acertado diagnóstico y curación. Consulta diaria, de once mañana á ocho noche, 5 pesetas. Gratis los Jueves y domingos, de once mañana á una tarde. **OPERACIONES** con instrumental moderno que asegura el resultado favorable, suprimiendo riesgo y dolor.—El extenso y completo instrumental quirúrgico que posee esta Clínica, le permite practicar todas las operaciones en condiciones ventajosísimas de precio.—Fídanse datos en Secretaría y se contestan gratis por correo.

**HOMBRES** La debilidad genital en sus tres grados (escasa, difícil é imposible) se modifica á toda edad con rapidez y sin peligro por nuevo método.—Para fijar el caso, pídanse el gráfico de la potencia sexual que se da y envía correo gratis.

**CURA SIN OPERAR DE LA MATRIZ SIFILIS**  
 Cura intensiva rápida Y SIN PELIGRO

**MAL DE ORINA SALES KOCH**  
 SIN SONDAR NI OPERAR  
 CURAN todos los males de la URETRA, PROSTATA, VEJIGA y RÍÑONES. Dilatan las ESTRECHECES, curan el CATARRO de la VEJIGA; calman al momento los horribles dolores al orinar; disminuyen el deseo frecuente y limpian la orina de posos blancos purulentos ó de sangre. Los flujos crónicos se cortan sin peligro. Las Sales Koch no tienen rival y son bien conocidas de médicos y enfermos. Se venden á 7 ptas. frasco en las boticas de España, América y Filipinas.

Cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, hagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz, para evitar graves males, al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del **EMBARAZO**, parto y sobrepartos. Consultese.

Ligas, chancros, placas en la garganta, ronquera, falta voz, caída del pelo, hinchazón de las encías, reducción de los infartos y de la orquitis sin sajar, flujos purgativos y gota rebelde; tratamiento secreto. Cuando el primer síntoma, se evita la infección de la sangre.

Las **Cápsulas Koch** cortan en dos días los flujos recientes y modifican los crónicos. Las **Cápsulas Koch** no dan los ríñones y calman el dolor, 3 ptas. **Fomax** Koch para llagas y muelas de la piel, 3 ptas. **Perlas Koch**, depuran la sangre de los malos humores, 3 ptas. Vénen en buenas boticas de España, América y Filipinas.

## LA CONFIANZA

Fábrica de jergones de muelles y somniers y almacén de camas de todas clases  
 CALLE DEL CID, NÚMERO 28

Este establecimiento es sin duda alguna el que más barato vende en esta población, pues solo en él puede comprarse **CAMA COMBINADA CON JERGON A 20 PESETAS**  
**JERGONES DESDE 7 PESETAS**  
 Imposible toda competencia por ser esta casa desde hace muchos años la preferida por el público por la bondad y baratura de los jergones que fábrica desde los más modestos á los de mayor lujo.  
 Taller especial de reparaciones de jergones por deteriorados que estén á precios sumamente económicos.

Sociedad **Anglo-Iberica**  
 Instrumental quirúrgico  
 Material de desinfección  
 Apartado, 350.—MADRID

**Dr. A. Carazo**  
 jefe de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce  
**PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ**  
 Consulta diaria de once á una  
 Calera, núm. 13.

**IMPRESA DE MARCELINO MIGUEL**  
 Lain Calvo, 16 y Huerto del Rey 13  
 Esta casa es la que más barato trabaja; si queréis probarlo, visitadla y os convenceréis.  
**NO CONFUNDIRSE**

¿Queréis tener huevos en abundancia el próximo invierno?... Pues dad á vuestras aves seguidamente el tan acreditado **Alimento Acelerador**

CAJA, 3 KILOS, 7,50; 5 KILOS, 11,50; 10 KILOS, 21 PESETAS  
 PEDIR ACOMPAÑANDO EL IMPORTE Á **LA REVISTA MERCANTIL.—VALLADOLID**

**Precision**  
  
**RELOJ ZENITH**  
 PARIS 1900 GRAND PRIX  
 Después de dos concursos entre las mejores fábricas de relojes, el Gobierno italiano dió la preferencia al ZENITH, habiendo adquirido en el espacio de dos años 8000 relojes ZENITH, para los ferrocarriles. Los espléndidos resultados obtenidos por el reloj ZENITH en los últimos concursos del observatorio Astronómico de Neuchatel (Suiza) lo colocan á la cabeza de las primeras marcas conocidas.  
 De venta en las principales relojerías.

**SOCIEDAD ANGLO-IBERICA**  
 PASTILLAS LABOSCHIN  
 MADRID

**¡Fumadores!**  
 ¿Queréis dejar de fumar?  
 Tomad las PASTILLAS del Dr. LABOSCHIN y podreis dominar ó suprimir en absoluto este vicio.

Este medicamento se recomienda por el eminente DOCTOR DON RICARDO ROYO VILLANOVA en su última obra recientemente publicada, titulada “**COMO SE CURAN LOS TÍSICOS**”  
**PRECIO DE LA CAJA DOS PESETAS**  
 De venta en todas las buenas farmacias y droguerías de España.

DEPÓSITOS EN BURGOS.—Droguería de José Mira, Espolón, número 20 y Casa Zayas, Plaza Mayor.

En donde no haya facilidad para adquirirlas, basta remitir dicho importe en sellos de Correos, libranzas del Giro Mútuo ó letras de fácil cobro á los AGENTES GENERALES, **SOCIEDAD ANGLO-IBERICA**, Apartado de Correos, número 350, MADRID, y estos enviarán á cualquier punto de España, por correo certificado, una caja de este producto de fama universal.

**VDA. É HIJOS DE NAVARRO**  
 Plaza Mayor, números 37 y 38  
**TEMPORADA DE INVIERNO**  
 Inmenso surtido en estufas de las mejores marcas, tubería para las mismas, braseros de copa y de hierro, caloríferos, calzado suizo, chanclos de goma marca Boston, paraguas, impermeables ingleses, juguetería y artículos de fantasía para regalo.  
**PRECIOS ECONÓMICOS**

**¡El manchado, muertos todos!** (1)  
 Drama terrible y en verso.  
 (Pero en un acto tan sólo).  
**DEDICATORIA**  
 A la Excelentísima **Madame Pimentón.**  
**SEÑORA:**  
 Hecho este mi libro, comprendí que era una obra maestra.  
 Una obra maestra el venderlo.  
 Y he razonado y deducido: Si los libros pornográficos, los libros malos, son los que se venden, los libros que no se vendan serán los buenos.  
 Ahora bien.  
 Un libro sin dedicatoria es un favor que no se pide y un honor que se desperdicia.

Ast, pues, esté mi libro superior, ¿á qué superior nombre de la Fama mimado, envidiado de los famosos, dedicárselo?  
 A Vos; únicamente á Vos, Grandísima Señora.  
 Y, rendidamente, os lo dedico.  
**MANOLO GALÁN,**  
 Vuestro siervo.  
**PERSONAJES:**  
 D. Ordoño el Mayor, señor feudal.  
 Roberta la Entristecida, su hija.  
 Roberto el Juglar, juglar.  
 D. Violante la Pura, esposa de D. Ordoño.  
 Ordoño el Chico, chico de la Pura.  
 Rodrigo, castellano del castillo del marido de la Pura.  
 Ricardo el Sietemesino, doncel del castillo del padre de los hijos de la Pura.  
 El apuntador.  
 La acción en la Edad-Con Liga.  
**ACTO ÚNICO**  
 Camarín de la Entristecida. Hora, la clásica: las doce de la noche.

**ESCENA I**  
 (Roberta la Entristecida, muy ligerita de ropas, va sigilosamente, anhelosamente, suspirosamente, de la puerta lateral izquierda á la puerta lateral derecha, de ésta á la ojiva, de la ojiva á la otra y de la otra á ésta. De pronto, suena una voz: es Roberto que canta.)  
 —¡Cáliz que mi amor libó en sus bordes sonrosados luego que los conquistó: pétalos empurpurados, pétalos ensangrentados, pétalos tan escanciados, por aquél que los gustó!...  
 Roberta— ¡Dooo!  
 Roberto.  
 —¿Es que esta noche no habré de gustar las bienhadadas mieles que otra vez gusté? ¡Mieles tan laudocantadas, mieles tan fueguiadoradas, mieles tan ensuspiradas, ¿cuándo os saborearé?  
 Roberta— ¡Beeel!

Roberto.  
 —Bella castellana, di: ¿cuándo tus suspiros quedos oiré como los oír? ¡Suspiros como de miedos, de suspiros multiantiacedos, suspiros ledos, muy ledos..., cuándo sonaréis por mí!  
 Roberta— ¡Miii!  
 Roberto.  
 —¿Cuándo como noches ha —los castellanos dormidos— tu voz me reclamará? ¡Tu voz! ¡Gárrulos sonidos! ¡Pajarillos doloridos! ¡Céfirros umbroscondidos! ¡Cuándo, cuándo sonará?  
 Roberta— ¡Faaa!  
 Roberto.  
 —¿Cuándo de ese tu arrebol besaré las encendidas, gayas tintas de ababol? ¡Rosas del pudor teñidas, rosas al amor nacidas,

bellas rosas grandecidas en prestigio del gran sol!  
 Roberta— ¡Sooo!  
 Roberto.  
 —Amada mía; ¿es que ya no memoras la muy queda canción de unas noches ha? ¡Oh, ni la escala de seda, ni el arbol en que se enreda, ni luego la égloga leda que sus dichas dando va!...  
 Roberta— ¡Laaa!  
 Roberto.  
 —Dulce prenda mía, di si el peregrino de amor que muere de amor por tí, acabará su dolor, encenderá tu rubor, te emprestará su calor...  
 Contesta que no ó que sí.  
 Roberta— ¡Siii!  
 (Tira una escala por la ojiva.)